

# Los ODS. Un «imperativo moral» para la acción

B. ETXEBARRIA, H. ORELLA, X. GÓMEZ, M. J. NOVO Y P. EIZAGUIRRE  
NOVIA SALCEDO FUNDACIÓN

**S**egún los historiadores fue Franklin D. Roosevelt quien acuñó el concepto de los cien primeros días en política. Llegó al poder en el cuarto año de una crisis económica de alcance mundial y sin precedentes hasta entonces. Necesitaba transmitir confianza a la ciudadanía y garantías a una economía en plena caída libre. Se trataba de mostrar una capacidad de reacción ante el panorama imperante en aquellos días. Desde entonces, los cien primeros días son un tiempo esencial en la política. Algo parecido sucede con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) aprobados el 25 de septiembre en la Asamblea General de Naciones Unidas, que se mueven entre la esperanza transformadora para unos y el escepticismo para otros.

La sociedad civil y los líderes políticos, económicos y religiosos concentrados en Nueva York -entre los que se encontraba Novia Salcedo Fundación tras ostentar la vicepresidencia del Comité de Campaña para la Declaración de la Década del Empleo Juvenil- manifestaron que ese lapsus de tiempo era esencial para comprobar qué grado de acogida tendrán los Global Goals y hasta qué punto podrán cumplirse de aquí a 2030.

Los 17 Global Goals, con sus respectivas 169 metas, se aglutinan en cinco Ps: People (personas), Planet (planeta), Prosperity (prosperidad), Peace (paz) and Partnership (partenariado). Todos con el objetivo de hacer de este mundo un lugar más sostenible en el que cada ser humano tenga cabida. Algo complejo de lograr pero que puede ser un primer paso para que de una vez por todas corrijamos la deriva en la que nos hayamos. Esta nueva agenda aprobada nos va a permitir reconducir aquellas desigualdades e injusticias que están perjudicando a millones de seres humanos y canalizar el potencial de las personas para que encuentren las herramientas con las que participar de manera individual y colectiva.

La cita al otro lado del Atlántico reunió a los jefes de Gobierno y Estado de los 193 países que componen el complejo panorama de Naciones Unidas. La fundación bilbaína pudo presenciar este hecho histórico en primera persona y acudió con una representación a la organización mundial con su Campaña Internacional por el Empleo Juvenil. Este hecho supone un hito en su larga trayectoria trabajando en pro de la integración de los jóvenes en el mercado laboral.

Con la apertura que realizó el Papa Francisco comenzaron varios días donde los máximos representantes gubernamentales pusieron en común sus puntos de vista respecto al camino que debían seguir hasta el año 2030. Así, los objetivos y metas más ambiciosos en los setenta años de vida de la organización mundial por antonomasia fueron aprobados, sentando las bases para una visión ambiciosa y transformadora del mundo de cara a 2030.

Pero, ¿cómo implementar los 17 objetivos en un momento económico delicado para muchos países? Quizás una de las novedades más destacables de los ODS es el reciente espacio que permite a la sociedad civil y a las empresas privadas establecer alianzas para impulsar dichos objetivos. En ese sentido tanto el objetivo número 8 (empleo decente y crecimiento económico) y el 17 (alianzas para los objetivos) son novedades muy relevantes respecto a los Objetivos de Desarrollo del Milenio que fueron aprobados en el año 2000.

Por primera vez, esta agenda post-2015 no establece diferencias entre Norte y Sur o países ricos y pobres. En esta ocasión, todos los países están en el mismo raso y, aunque los objetivos no son obligatorios en cumplimiento -más bien un «imperativo moral», en palabras de Ban Ki-moon-, es un avance en la forma de plantear el statu quo actual en la organización mundial.

Asimismo, la Campaña Internacional para la Declaración de

una Década a favor del Empleo Juvenil que Novia Salcedo viene promoviendo desde hace 2 largos años y que ha conseguido adherir a casi 400 organizaciones de 60 países, es un instrumento que se encuentra perfectamente alineado con los ODS. Además cuenta ya con el respaldo gubernamental del Gobierno vasco y el Gobierno de España, así como un apoyo importante de múltiples entidades privadas y públicas de todo el mundo. Por ello, la Década es una herramienta perfecta para desplegar los objetivos número 4 (educación) y 8 (empleo) en las ramas que conciernen a los jóvenes.

La Década del Empleo Juvenil será el principio de un cambio paradigmático. La clave de bóveda radicará en el Plan de Acción, un documento que permitirá establecer las pautas para dar respuesta a los desafíos que tiene nuestra sociedad. En especial a aquellos que están afectados a los jóvenes, como la vivienda, el futuro del trabajo y la actividad económica, paz y seguridad, gobiernos fuertes y transparentes, inmigración, etc. Para ello es menester tejer una sociedad civil articulada e implicada y cuya participación será decisiva.

De modo que la cuenta atrás para el año 2030 ya ha comenzado. Una fecha que debe de estar marcada en el calendario de todos los países, entidades y personas. Una carrera de larga distancia donde la recompensa se traducirá en un mundo más sostenible para las generaciones venideras que recojan el testigo de nuestra sociedad.

**ANTÓN**

No entiendo las críticas del PP por mi ausencia...

Solo he hecho lo que a Rajoy le hubiera gustado hacer en 2008

Este domingo tengo el c... de desfile (Rajoy: 11-10-2008)

